



Le Parsonii Project : une étude pour mettre au vert une espèce dans le rouge !

En 2022 est fondé le Caméléon Center Conservation. Avec plus du tiers des espèces de caméléons menacés d'extinction, cette association œuvre pour l'amélioration des connaissances scientifiques et la conservation de ces étranges reptiles à travers le monde. Sa dernière mission ? Le « Parsonii Project », dont l'ambition est de préserver une espèce emblématique de Madagascar.

Dissimulé au sommet de la canopée, je vis exclusivement dans une fine bande de forêt primaire humide longeant la côte Est de **Madagascar**. Bien que ma famille soit réputée pour changer de couleur rapidement, je préfère pour ma part rester discret... Tellement discret qu'on m'a d'abord appelé « *Cameleonis rarissima* », le caméléon rarissime. Pourtant je ne passe pas inaperçu : avec mes **70 cm** de long, je suis le plus grand caméléon du monde : le *Calumma parsonii* ! En doux géant, j'arpente nonchalamment les branches et scrute le monde d'en haut. En septembre 2023, c'est justement depuis le sommet des arbres de la réserve de **Vohimana** que j'ai vu arriver un groupe d'humains avec d'étranges comportements... Trois jeunes volontaires, accompagnés de guides locaux, s'affairaient à fixer de petits boîtiers sur les arbres que je fréquente. Après m'être renseigné, il s'agit en réalité de la première étape d'un projet de conservation me concernant : le **Parsonii Project**. Il serait à l'initiative d'une association Suisse : le **Caméléon Center Conservation**, qui œuvre pour la sauvegarde de ma famille, une chance !



Revenons à ces petits boîtiers. Je les ai observé de plus près, il s'agit de capteurs qui vont épier mes moindres faits et gestes pendant au moins 1 an... Quel voyeurisme ! Leur but ? Collecter toutes sortes de données sur mon environnement et mes habitudes afin de faciliter ma conservation. D'accord, je reconnais que je suis peut-être trop discret... et qu'une meilleure connaissance de mon mode de vie permettra sûrement de protéger mon espèce plus efficacement.

Mais pourquoi tant d'efforts ? Eh bien figurez-vous que je suis quasi menacé... Ce n'est pas moi qui le dit, c'est l'**UICN** : l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature. D'après eux, si mes populations continuent de décliner aussi rapidement je serai bientôt reclassé en danger d'extinction... Nous, les caméléons, sommes plus menacés que les autres reptiles. Pour notre malheur **38 %** des espèces de ma famille sont en danger d'extinction, tandis que cela ne concerne « que » **18 %** de nos cousins reptiles. Notre pire ennemi : la perte d'habitat. Culture sur brûlis, exploitation forestière, changement climatique... Ma forêt disparaît et nous sommes des animaux lents, impuissants... Heureusement pour moi, en tant que gentil géant je suis plus charismatique à vos yeux. En faisant de moi un emblème de la biodiversité, vous encouragez la sauvegarde de toute ma famille, merci !

Texte : Martin Etave
Photographies : Valentin Peguiron